



La santé à vif

J. de Kervasdoué

208 p., 19,90 €

humenSciences, 2023

La crise récente due à la Covid-19 n'a fait que mettre en évidence les multiples maux dont souffre le système de santé en France. Dans ce livre débat, Jean de Kervasdoué, médecin spécialiste des problèmes de santé, nous décortique les maux en question. Au passage, il met à mal le wokisme et le politiquement correct, puis il s'attaque aux racines de l'idéologie de la profession médicale libérale, une idéologie dominante indéboulonnable, et à l'étatisation responsable de la crise actuelle de l'hôpital public. Même les découvertes innovantes faites en France peinent à être développées, victimes d'un conservatisme paralysant.

S'agissant du bilan post-Covid, il estime que la crise a souligné le manque de culture de santé publique en France, les limites du tout hospitalier et la nécessité de progresser en matière de santé publique et de culture scientifique.

Dans la quinzaine des chapitres suivants, l'auteur s'attache à développer les différents aspects que sont la prévention (elle n'est en rien une panacée), la complexité (rôle du tabac et de l'obésité), la médicalisation du destin, la vérité (toute personne a droit à être informée sur son état de santé), la médecine libérale (selon lui, un adjectif de combat), le besoin (concept vide de sens dont les syndicats médicaux usent pour asseoir leur pouvoir avec la naïve complicité des partis politiques), l'argent... C'est ainsi que l'auteur nous révèle tout au long de ce livre le rôle des acteurs de

santé, leur idéologie, leur stratégie politique et la manipulation de nombre de déterminants, qu'ils soient démographiques, scientifiques ou politiques, parfois au profit des patients, mais aussi, souvent à leur profit.

C'est dans le chapitre intitulé « précaution » que l'auteur se montre le plus causatique. En préambule, ne dit-il pas que « l'épidémie due au Sars-Cov-2 a apporté... une claire démonstration de la totale inutilité du principe de précaution ». Selon lui, ce principe est un gigantesque péché d'orgueil, laissant croire que l'on peut tout prévoir, tout contrôler, et de donner à l'appui de ses dires divers exemples, comme les affaires du sang contaminé, de la vache folle, ou pour en revenir à la Covid-19, l'absence de gel hydroalcoolique, de masques et de vaccins. On feint d'ignorer, ajoute-t-il, que tout est chimique, y compris le corps humain, et que tout ce qui est naturel n'est pas forcément inoffensif. Reste que ce principe de précaution donne la même légitimité à tous, académie scientifique ou association la plus obscure ou expert le plus farfelu (sic).

Autre constat critique, celui de l'innovation thérapeutique. La France, dit-il, tient une place significative, citant au passage que les premiers travaux sur le microbiote étaient français, mais le moratoire sur les cellules souches ou l'interdiction d'essais des OGM (spécialités françaises également) pénalisent fortement notre pays. Innover reste très difficile en France, et de citer les exemples de Roger Guillemin, et plus près de nous, d'Emmanuelle Charpentier, contraints de s'expatrier pour mener à bien leurs recherches de très haut niveau, couronnées par deux prix Nobel. Une autre source de blocage tiendrait au fait que la France a bâti un mur entre chercheurs publics et entreprises privées. Il y a un vrai problème de culture face à l'innovation en France: les laboratoires

Théraclion et Moderna en sont deux autres exemples.

Au-delà de ces constats critiques très détaillés, l'auteur propose dans une dernière partie des solutions pour sauver notre système de santé. N'étant pas moi-même médecin ou praticien hospitalier, je laisserai au lecteur le soin de se faire une opinion. Parmi les principales mesures proposées, il s'agit de réorganiser la médecine de ville, détacher les soignants des tâches administratives, former des infirmiers de pratique avancée, mettre fin à la déqualification des personnels de l'hôpital, et en finir avec son système corporatif et bureaucratique, cause de la paralysie dont cet hôpital est victime. De son côté, l'État devrait mettre en place un plan régional précis en définissant le rôle de chacun et les objectifs à atteindre.

Je recommande fortement la lecture de ce livre pour qui veut comprendre comment la France en est arrivée à perdre son leadership en matière de politique de santé. Les maux sont multiples, vous l'aurez compris, mais l'un des moindres est la bureaucratie envahissante dont est victime notre pays. C'est ainsi que Pierre Potier, qui rappelons-le aux plus jeunes a découvert deux anticancéreux majeurs, disait : « Pour moi, en France, il existe assez de talents pour que notre industrie pharmaceutique retrouve la place d'excellence qu'elle occupait il y a cent ans. La recherche française reste plus que jamais une bureaucratie qui ne se réforme pas... ». Ce n'est bien évidemment qu'un aspect du problème.

Claude Monneret

À signaler



La cerise dans le labo ! Des femmes de sciences inspirées et inspirantes

L. Le Moine

72 p., 16 €

EDP Sciences, 2023

Préfacée par Claudie Haigneré, cette BD est une initiative du CEA qui a souhaité donner la parole à treize femmes scientifiques reconnues dans leur domaine et engagées dans les grands enjeux de notre temps. Physicienne, chimiste, biologiste, informaticienne... elles nous parlent de climat, de nucléaire, d'hydrogène, de vaccin, de particules... mais pas seulement : tout en légèreté, elles reviennent sur le droit de se tromper, de douter, ou encore sur la joie de chercher.

Bulletin de l'Union des professeurs de physique et de chimie (« Le Bup »)

La rédaction de *L'Actualité Chimique* a sélectionné pour vous les articles suivants :



N° 1051 (février 2023)

- Détermination de la concentration micellaire critique d'une solution aqueuse de dodécylsulfate de sodium en présence d'alcools par conductimétrie, par L. Solé-Violan et B. Devallez.
- L'acide β -cyclocitrique, un phytostimulant naturel pour protéger les plantes de la sécheresse, par S. D'alessandro et M. Havaux.

N° 1052 (mars 2023)

- Deux méthodes de mesure de l'indice de réfraction et leurs incertitudes, par C. Mulet-Marquis.
- Lumière sur les débuts de la vie, par L. Bertrand et L. Maldanis.

• Sommaires complets, résumés des articles et modalités d'achat sur www.udppc.asso.fr